
0808 网络世界 2024 年 11月 15日  星期五
责编：刘乐艺　　　　邮箱：hwbjzb@126.com

11 月 3 日，成都科幻馆座无虚
席。在观众的欢呼声和场馆的音乐声
中，聚光灯闪烁着打在黑色的舞台
上。但走上舞台的不是演艺人员，而
是一位又一位世界顶级的科学家。

这是第十二届腾讯科学 WE 大
会。在这个属于科学的舞台上，国家
最高科学技术奖获得者、中国科学院
院士、南方科技大学校长、清华大学
教授薛其坤，加州理工学院费曼理论
物理学荣誉教授基普·索恩和挪威科
技大学神经科学教授梅-布里特·莫
泽两位诺贝尔奖得主，以及上海交通
大学李政道研究所特聘教授、副所长
刘江来、哈佛大学生物启发工程怀斯
研究所所长唐纳德·英格伯先后登
台，向公众分享了微观量子世界、时
空“涟漪”引力波、大脑“GPS”网
格细胞、人体器官芯片等领域的前沿
探索与突破。

倾听科学的声音，成为人们聚在
一起的理由。

“昨天的科幻，也许就
是明天的现实”

在大会的开场环节，科幻电影
《流浪地球》 的导演郭帆以一段独白
向科学家致敬。

科幻的基础是科学。郭帆用独白
带领观众进入“时空穿梭之旅”，将
人类世界发展的一个个“转折点”串
联起来，漫游微观量子世界、宇宙弯
曲时空、大脑神经网络……他说 ：

“那些看似遥远的理论，都成了改变
人类历史的转折点，昨天的科幻，也
许就是明天的现实。”

科幻电影出现在这个场合并非偶
然。诺贝尔奖得主基普·索恩在台上
聊起了科幻电影 《星际穿越》，在这
部电影创作环节中，导演克里斯托
弗·诺兰专门找他讨论如何让主角重
返地球，最终设计出了让观众难以捉
摸的高潮和结局。“大家想要弄明白
的话，可以去看看我的书 《星际穿越
中的科学》。”

现场，基普·索恩回顾了他对宇
宙卷曲之面长达 62 年的探索之旅。
他带领大家进入黑洞，感受空间与时
间的变化；穿梭空间虫洞，前往遥远
的星系；穿越时间，畅想时间旅行的
无限可能。

例如，为了向观众解释为何黑洞
的周长远远小于其直径，基普·索恩
打起了比方：“想象一下，一个由四
根高木棍支撑起的蹦床，在蹦床的中
心放一块石头后，蹦床会陷下去，然
后再假装你是一只眼盲的蚂蚁，蹦床
对你来说是唯一已知的宇宙，你绕着
蹦床面顶端爬一圈，就得到了一个圆
的周长，然后你向着中心的石头继续
爬，经过石头再回到边上，就得到了
圆的直径，这时候的直径远大于周
长，因为你所处的蹦床宇宙已经发生
了卷曲……”

就像这样，每位出场的科学家都
不约而同地选择将最前沿的研究深入
浅出地讲出来。

“咱们首先一起复习一下我们初

中的物理知识——欧姆定律。”面对
台下背景各不相同的观众，著名量子
物理学家薛其坤选择从最基础讲起，
随后是霍尔效应、量子霍尔效应、量
子反常霍尔效应……通过一步步深
入，最终带领观众理解了他牵头完成
的工作——四个团队、20 多位研究
生，奋斗了 4 年，尝试了一千多个样
品，成功制备出一种兼具“磁性”、

“拓扑性”和“绝缘性”的新型材
料，并在实验中发现该材料具备量子
反常霍尔效应。

如今，量子科技正处于新一轮科
技革命的前沿。薛其坤引用了荀子

《劝学》 里的一句话总结这个过程，
“积土成山，风雨兴焉；积水成渊，
蛟龙生焉”。回望这个科学发现的过
程，薛其坤感慨：“只有我们把一个
个的土积成山，你才能成气候、成风
雨，才能实现科学突破。”

专注研究暗物质的刘江来，则向
观众介绍起了地处四川的实验室。

“今天恰好在成都，四川省的省
会，我就向大家分享在距离这里 350
公里直线距离的大凉山的中国锦屏地
下 实 验 室 ， 我 们 追 寻 暗 物 质 的 故
事。”刘江来重点介绍的，正是在这
个地处 2400 米山体深处的实验室的

探测成果。在这里进行的 PandaX-
4T 实验给出了世界最好水平的暗物
质—核子相互作用上限，并发现太阳
中微子和氙核弹性散射迹象。

“你可能会问，暗物质好像在宇
宙中很重要，但到底它有什么用？”
演讲中，刘江来自问自答。“我们对
于宇宙知道的还是太少了，所以要保
持谦虚，不要认为经过几次工业革
命，我们的生活已经足够好了，还是
要不停止探索和理解它。”

“我们也许会迎来新的
转折点”

现场演讲的科学家们，都还活跃
在探索的最前沿。在科学的道路上，
他们正在往更深处探寻。

“希望今天各位离开这里时，都
会对我们大脑的神秘之处有了更多的
理解。”诺贝尔生理学或医学奖得主
梅-布里特·莫泽是大脑“GPS”的
发现者之一，她的科研事业一直在探
索人脑是如何产生行为、情感和思
想的。

站在演讲台上，梅-布里特·莫
泽边回顾自己如何走上这条科研道

路，边用简单的语言揭秘了人脑中的
位置细胞、网格细胞、速度细胞、
边界细胞等如何协同工作，以让人
更好地记住特定地点、理解在空间
中的位置、监测移动速度、感知边
界等。

面对未来,她的研究成果不仅揭
秘了人脑处理空间信息的方式，也为
治 疗 阿 尔 茨 海 默 病 等 疾 病 带 来 了
启示。

“我当时看到的最大问题是，药
物开发模式已经崩溃。”唐纳德·英
格伯对观众们回忆，他发现传统的药
物开发模式耗时久、价格高，而且当
这些药物进入人体临床试验阶段时
70% 都会失败，在某些领域失败率甚
至高达 95%。

如今，唐纳德·英格伯领导团队
开发的“器官芯片”，成为了推动疾
病治疗和药物开发的全新选项。他解
释，器官芯片是一种铺着人类患者的
活细胞、可以模拟他们自身器官功能
的装置。他们设计出多种器官芯片模
型，证实它们能模拟器官的功能，还
成功开发出集成大脑、心脏、肠道、
肝脏和肾脏等多个器官芯片的“人体
芯片”。未来，这些突破将使药物开
发过程更快速、更经济，也让生产出

的药物更安全。
对于很多科学家来说，最期待的

是研究中的“转折点”来临。
“62 年前，当我开始探索宇宙的

卷曲面之时，是一项孤独的工作，大
家认为卷曲的一面更像是科幻小说的
主题，而不是科学主题。”基普·索
恩说。但如今，他乐观了许多：“到
本世纪 30 年代或 50 年代，我们也许
会迎来新的转折点——发现宇宙大爆
炸产生的引力波，并从中获取有关宇
宙诞生和量子引力的信息。”

研究暗物质，同样是一项耗时长
久的工作。宇宙中 95% 是暗物质和
暗能量，其中 27% 是看不见摸不着
的暗物质。尽管普遍认为，捕捉到
暗物质粒子将带来人类认识宇宙的
重大飞跃，可能导致新的物理学革
命，但在讲台上，刘江来这样形容
自己多年来的研究对象——“我们确
实知道其存在，但是却不知道它们是
什么样的”。

“在所有的困难克服之后，我们
得到了很多数据，得到了很好的暗物
质探测结果。”对于未来，刘江来有
许多期待：“每次我们打开黑盒子的
时候都是掩不住的激动，希望转折点
会尽快来到。”

“热爱科学，崇尚科学，
也敢于从事科学”

这是科学的魅力。一场看上去非
常前沿的科学盛会，却吸引了各行各
业、各年龄段的普通人参与其中。

在成都科幻馆现场，2000 多名
观众认真聆听。而在线上，通过视频
号、腾讯视频等平台直播，有超过
4200 万人次观看。

大会期间，成都市洋溢着浓厚的
科学氛围——“科技树”闪耀成都春
熙路百盛裸眼 3D 大屏、天府双塔，
吸引了不少市民驻足围观、打卡留
念；在电子科技大学、西南石油大学
等高校，还专门组织了观影会，大学
生们一起观看直播、热议科学话题；
在成都的机场、地铁、公交站台等城
市公共空间，不断循环播放着大会演
讲嘉宾的风采……

“我们的受众有很多是年轻人和
学生，希望通过这样的形式把更多的
科学内容，把对科学的憧憬和热爱，
像一颗小种子一样种在他们心中，未
来不断地生根发芽，也许他们就是改
变我们未来的新一代科学家。”腾讯
科学 WE 大会项目负责人黄奕告诉
记者。

据了解，腾讯科学 WE 大会已经
连续举办了 12 年，致力于面向公众
分享最具突破性的科学发现和前沿思
想。多年来，包括宇宙学家霍金、数
学物理学家彭罗斯、图灵奖获得者姚
期智、量子物理学家潘建伟等在内的
近百位全球顶尖科学家及科技工作者
登上舞台，带来宇宙学、理论物理、
生命科学、地球科学、空天科技、信
息科技、智能制造等十多个领域的科
学前沿知识。

“即便不来分享，只是听报告也
是一种享受。”刘江来认为，“欣赏这
种高水平的科普，回归科学的审美，
对于一个青年科学家的成长是非常重
要的”。

保持好奇心，是科学家们对年轻
人一致的忠告。

“如果我们在这个领域工作是因
为想获得诺贝尔奖，那我们可以回家
享受生活了。可是事实并非如此。”
梅-布里特·莫泽表示：“大多数科
学探究的起点都源自于一颗孩子般的
好奇心，我就是如此，作为一名科学
家，我能在工作中追随好奇心和激
情，这是我的幸运。”

“最后，我想告诉大家的是，大
自然中并没有相互独立的生物、化
学、物理或者艺术学科。真正用来
解决大问题的方式，是打破边界，
直面不可能的挑战。”唐纳德·英格
伯说。

“通过我这个报告，大家可以看
到，基础研究会造就科学上的发现，
这些发现会不断加深我们对所处的大
自然和世界的认识。另外，科学发现
还常常会促成颠覆性技术的发展，这
些技术的积累有时候会引发一次革命
的到来。”薛其坤说：“我在这里衷心
地呼唤，希望年轻人要保持小时候对
自然的好奇心、对科学的好奇心，热
爱 科 学 ， 崇 尚 科 学 ， 也 敢 于 从 事
科学。”

“希望更多的年轻人加入到科技
强国的建设中来，建成科技强国、发
展高科技，不但能强大我们的国家，
同时我们也会为人类的科学进步作出
我们中国人的贡献。”演讲的最后，
薛其坤表示。

（本文图片均由主办方提供）

知名科学家向大众讲述前沿探索与突破——

一起倾听科学的声音
本报记者  刘少华

腾讯科学 WE 大会闪耀成都天府双塔。   

国家最高科学技术奖获得者、中国科学院院士、南方科技大学校
长、清华大学教授薛其坤在演讲。 

2024 腾讯科学 WE 大会现场。 

选好拍摄点、支起补光灯、打
开麦克风……广东省广州市立晨广
告标识有限公司生产车间内，一切
就绪，开机录制。

公司新媒体团队负责人竹宇，
头戴一顶金色假发，麻利地拿起公
司最新推出的发光字灯牌，用一口
地道的英语对着镜头说：“好朋友，你
是否已经在期待 2025 年了？在 2025
年，你会像这款千层镜字灯牌一样
美丽！”他的身后，车间工人正在忙
碌，视频拍摄一镜到底、一气呵成。

“10 月 11 日，这条短视频在海
外社交平台发布。”竹宇介绍，通过
这条视频，粉丝们不仅对他模仿的
特色口音津津乐道，还注意到了视
频中的产品——拥有千层镜效果的
发光字灯牌。

今年 25 岁的竹宇，每月发布 30
条产品推广短视频，海外社交平台
拥有 140 万粉丝。靠着模仿不同英语
口音并自如切换，竹宇不但迅速获
得 大 量 粉 丝 ， 还 拿 下 了 大 批 海 外

订单。
立晨公司是一家纯出口企业，

以生产销售 LED 灯牌、灯箱等为主。
“在企业发展过程中，我们发现传统
电商的获客成本越来越高，即便买
流量，也很难精准获得公司需要的
客户。”2021 年，公司外贸板块负责
人刘萍打算组建新媒体团队，在海
外更好地推广公司产品，“公司有许
多 外 语 人 才 ， 口 语 最 好 的 就 是
竹宇。”

最初 6 个月，公司发布的视频如
同小石子丢进大海，没有激起什么
水花。新媒体团队又前往深圳、广
州等地，参加跨境电商、短视频制
作营销等课程培训。

边学习，边改进，竹宇开始尝
试出镜带货。“想打造爆款短视频，
就不能太普通呆板，而是要风趣幽
默、有话题度。”竹宇说，“我学英
语时常看语言类节目，有一天，脑
子里灵感闪过——为什么不尝试在
拍摄时模仿各国口音呢？”

说干就干。很快，竹宇在海外
短视频平台上走红。让海外观众意
想不到的是，这个中国男孩不但能
讲一口流利英语，还能在美国、英
国、法国、印度等多国英语口音之
间丝滑切换，非常有趣。

“走红不是目的，关键在于介绍
产品、招揽客户。”竹宇说。此后，
新媒体团队扩大到 20 多人，与 研
发、生产等业务部门建立定期沟通
机 制 ， 全 公 司 都 成 为 视 频 制 作 的

“智囊团”。例如，拥有千层镜效果
的发光字灯牌，就是研发部门主动
推荐的新品之一。研发部门每个月
都会推出十来款新品，团队会挑选
出技术领先的产品，由竹宇通过短
视频进行推广，展现研发实力，吸
引更多客户。

“老客户的黏性增强，新客户也
主动找上门。”刘萍说，去年 9 月，
一位哈萨克斯坦客户看到竹宇推介
灯箱的视频后，买了一件样品。收
货后，他发现灯箱款式新颖，性价

比也高，于是接着下了一笔 2000 套
的订单，成交额达到 4.8 万美元。今
年，这位客户仍在继续下单订货。

“目前，公司产线处于满负荷运
转状态。”刘萍介绍，对于标准化生
产的灯箱、霓虹灯，公司可以在接
到订单后两天内发货，此外还在美
国等地建立了海外仓，靠前一步服
务海外客户。去年，公司跨境电商
销售额大幅增长，竹宇所在的新媒
体部销售额为 81.9 万美元；今年以
来，新媒体部销售额已达 187.3 万
美元。

不仅是立晨公司，2016 年，广
州获批跨境电商综合试验区以来，
跨境电商进出口规模增长 136倍。

“周边从事跨境电商的公司越来
越多，大家各怀绝技、拼劲十足。”
竹宇说，“对于我们公司而言，流量
是一面放大镜，优点和缺点都会被
放大。只有以品质为王，提高技术
含量，才能稳住外贸订单，让海外
市场长红。”

竹宇靠地道英语“圈粉”，拿下大批海外订单

这个主播小伙把灯牌卖出新花样
本报记者  王云娜

2024 年 11 月 6 日，第十二届中国（绵阳）科技城国际科技博览会
开幕。本届科博会采取“4+1”形式举办战略科技、前沿科技、国际合
作、中国（西部）科学城等 4 个专题展和航空航天国防科技主题展。
图为科博会 A 馆展示的“人形机器人”。 陈冬冬摄 （人民视觉）   


